
GAZETA DE MADRID

DEL MÁRTES 21 DE SETIEMBRE DE 1790.

Constantinopla 22 de Julio.

Mr. de Heidenstam, Ministro de Suecia cerca del Gran Señor, ha presentado poco hace en una audiencia pública la respuesta del Rey su amo á las cartas de notificación del Sultan. En seguida de esta ceremonia, suspendida hasta ahora por varios incidentes, recibió de regalo un caballo ricamente enjaezado, y al dia inmediato le llevó el Dragoman de la Puerta 300 piastras en oro de parte de S. A. Anteriormente había Mr. Heidenstam entregado en nombre de su Soberano para el Gran Señor un diamante que se valúa en 200 piastras.

Acaba de llegar un aviso del mar Negro con noticia de que el Baxá Battal al frente de un crecido Ejército, bien provisto de víveres, se disponia á salir de Anapa para entrar en Crimea. No tardarán en llegar noticias posteriores sobre dicha expedicion, en cuyo éxito se interesa sumamente la Puerta Otomana. Añaden que la esquadra Rusa se habia restituido á sus puertos por no juzgarse su Comandante con fuerzas suficientes para mantenerse en el mar.

Stockolmo 13 de Agosto.

Se asegura que el Gobierno de Finlandia ha recibido orden de reclutar quanto ántes mucha gente para el Ejército de Suecia.

Hállase actualmente el Rey en Anjala, á donde se han transferido varios Generales con quienes S. M. confiere frecuentemente. Los Rusos han formado por su parte trincheras, y levantado baterías en frente de aquel puesto. Sin embargo de ello, se cree que las negociaciones pondrán fin á las hostilidades; y este es el objeto de las esperanzas y deseos públicos.

La lista Ministerial de los buques Rusos apresados en el combate de 9 del mes pasado comprehende 60 velas con 6260 prisioneros, entre estos mas de 260 Oficiales. Los de superior graduacion han conseguido licencia de permanecer por ahora en esta Capital: los demas se han enviado y repartido á varios pueblos de las Provincias.

Viena 21 de Agosto.

Hoy á las 6 de la mañana salió de aqui el Rey para Fiume con el Archiduque Leopoldo. Duruvo S. M. 24 horas su viage para dar audiencia á una Diputacion de Húngaros que llegó el 19. El Arzobispo de Kol-

lotsa, que venia presidiéndola, hizo un discurso dirigido á suplicar al Soberano se transtiriese á Buda para coronarse Rey de Hungría antes de ir á Francfort. Respondió S. M. que les comunicaria su resolucion por la Cancillería de aquel Reyno.

El mismo dia 19 llegaron de Dresde á esta Capital el Príncipe Antonio de Saxonia y la Archiduquesa Maria Teresa su esposa, que se proponen permanecer aquí hasta la partida de la Corte para Francfort.

El quartel general de Bohemia y Moravia se ha transferido á Clmutz. El General Honenlohe se halla en Praga, á donde tambien han concurrido diferentes Regimientos de Artillería.

No está enteramente resuelto el campamento que se dixo debia formarse en las llanuras inmediatas á Pest en Hungría, cuyas tropas habian de maniostrar a presencia de S. M. Siciliana.

Ya se experimentan los buenos efectos de la próxima paz, sobre todo en el precio de los géneros y frutos; el de granos ha baxado muchísimo.

Con fecha de 1.^o del corriente escribe el General de Artillería Conde de Clairfait, desde su campo cerca de Karaol, que segun informes de las espías podia sospechase que los enemigos estaban resueltos á atravesar el Danubio y acometer á nuestras tropas por dos parages á un tiempo, conviene á saber, cerca de la isla de Florentin y de Tschetate por el camino de Kallafat. Con este intento desembarcaron efectivamente el 27 de Julio algunos Turcos en la orilla del rio por nuestra parte, los quales reconocieron el terreno hasta Salesa y se retiraron. Al dia siguiente se adelantaron 500 Spahis hasta Tschetate, y entretanto muchas embarcaciones, algunos Genízaros y otras tropas se juntaron cerca de Florentin; llegó tambien allí el Seraskier Jusuf-Baxa, y despachó al lado de acá del Danubio un cuerpo de 2500 hombres. Retiróse de Tschetate la tropa enemiga; y el General Clairfait se dirigió hácia Florentin con el Teniente Mariscal Baron de Wenkeim, el Mayor general Lichtensberg, 4 batallones, y otras tantas divisiones para atacar á dicho cuerpo. Parte de esta tropa se apostó enfrente de las dos puntas de la referida isla, al mando de los mencionados Teniente Mariscal y Mayor general. Al advertir los enemigos estas disposiciones se prepararon á retirarse en sus barcos; pero el General Clairfait mandó acometerles á las 7 de la noche, atacándolos por el ala derecha el Capitan de Húsares Szalar, y por la izquierda el Teniente Coronel Furstenberg. El mismo General se dirigió tambien contra los Turcos, acercándose tanto á ellos que no tuvieron tiempo de acogerse todos á sus barcos. Tres de estos fueron echados á pique; y segun refieren los prisioneros, perdieron los enemigos 350 hombres. Su derrota hubiera sido completa á no haberles favorecido la obscuridad de la noche. Nosotros tuvimos 3 muertos y 4 heridos, contándose entre los últimos un Oficial. Parece que los Turcos traian ánimo de hacer alguna empresa de importancia, supuesto se habian reunido en Florentin muchas tropas que viniéron allí desde Rakovitzá, Widin y otros parages, y todas estaban prevenidas en la márgen derecha del Danubio. Durante la accion se avistó en aquella

isla á Ibrahim-Bech-Hasmadar con el Baxá Jussuf. El dia 30 llegaron por el mismo rio á Florentin algunos barcos chatos y otras embarcaciones, pero no hicieron tentativa alguna contra los nuestros; y creyéndolos escarmentados el General Clairfait volvió el 31 á su campamento con las tropas de su mando."

Dresde 28 de Agosto.

El 6 del corriente se hizo la revista general de las tropas Electorales, las que se cree vuelvan en breve á sus anteriores cuarteles; entonces tendrá fin la carestía de víveres, que era excesiva desde que llegaron estas tropas aquí.

El Príncipe Antonio de Saxonia, hermano del Elector, y su esposa, que han salido de aquí para Viena, hacen su viage baxo el nombre de Condes de Barby.

Brandemburgo 17 de Agosto.

Son 33 los Regimientos que permanecerán por ahora en Silesia, los 11 de Infantería y los 22 restantes de Caballería; este pié de ejército tiene su cuartel general en Breslau. El que manda el Duque Federico de Brunswick se dirige á Berlin, como tambien otros cinco batallones que habian salido de aquella Capital para entrar en campaña. Ya se han despedido los sirvientes de Artillería, y se han puesto de venta las acémilas y caballos que se habian comprado para conducir los trenes de dicho cuerpo, los bagages &c.

Se dixo como cosa positiva en algunos papeles públicos que S. M. Prusiana pedia á la Sublime Puerta, por gastos de los preparativos militares, una gran suma; esta especie carece de fundamento, pues nuestro Soberano nada ha exigido para sí, y solo ha mirado por los intereses de la Turquía su nueva aliada. Lo mismo declaró á la Emperatriz de Rusia, asegurándola que no obstante las crecidas cantidades que ha gastado para poner en campaña 5 ejércitos grandes, no solicitaba otra indemnizacion ni ventaja que una paz general.

Hamburgo 24 de Agosto.

Segun avisos de Copenhague ha habido nuevo combate entre las esquadras ligeras Rusa y Sueca, con pérdida de esta; mas como no se expresa el dia de la accion ni circunstancia alguna, y que por otra parte no tiene esta noticia mas fundamento que haberla esparcido algunos navegantes que entraron en aquel puerto, no merece hasta ahora crédito. Lo que sí parece cierto, pues lo aseguran las cartas de Petersburgo y de Varsovia, es que el Príncipe de Nassau ha aumentado los buques de su esquadra hasta el número de 200 velas ligeras; la del Rey de Suecia no pasa de 160, pero se halla apostada en una situacion muy fuerte y ventajosa. Tambien escriben de Stockolmo que se esperaban noticias de algun encuentro entre aquellas fuerzas navales; el qual si llega á haberlo será sin duda muy reñido y sangriento. En Finlandia todo está tranquilo, sin que las tropas Suecas ni Rusas den muestras de acometimiento.

Otros avisos de Suecia añaden que desde el dia 5 se habian en-
tablado conferencias en Werela entre el General Sueco Baron de Arm-
feldt

feldt y el General Ruso Baron Igelstrom : parece que por entónces solo se trataba del cange de prisioneros hechos por ámbas partes en los combates del 3 y del 9 de Julio. Entre estos avisos, que tienen apariencia de paz, hay uno muy contrario, y consiste en que S. M. Sueca habia mandado juntar hasta 30⁰⁰⁰ hombres de leva para completar y aumentar sus exércitos.

Francfort 24 de Agosto.

Acaba de publicar la Regencia de Dusseldorf una órden del Elector anulando la prohibicion de extraer granos, como tambien la de destilarlos para hacer aguardiente.

No queda duda en que lá eleccion de Emperador recauya en el Rey de Hungría, supuesto ha dado órden el Magistrado de esta Ciudad para acuñar con el sello de aquel Soberano las monedas que han de arrojarse al pueblo el dia de su coronacion.

Londres 31 de Agosto.

Ha hecho el Gobierno acopios considerables de víveres para la Marina, y acaba de ajustar un asiento de 6⁰⁰⁰ cabezas de ganado vacuno, y de gran número de cerdos de Irlanda para salar.

Ayer á medio dia vino el Rey del Sitio de Windsor al Palacio de S. James, y á la una hubo Corte : despues dió audiencia al Duque de Dorset, al Marques de Salisbury, al Conde Chatham y al Lord Hinchinbrok. A las 3 la tuviéron tambien Mrs. Pitt y Yonge ; y á las 4 se restituyó S. M. á Windsor.

La Princesa Amalia hija 6^a de SS. MM. prosigue con felicidad en la inoculacion de las viruelas : los Médicos la han mandado pasearse y salir freqüentemente al ayre.

Los Directores de la Compañía Oriental han recibido pliegos del Lord Cornwallis, en los quales informa que estaba resuelto á formar un Tratado con los Maratas para que aprontasen un cuerpo muy crecido de caballería, que piensa oponer á Tipoo-Saib ; pues las tropas de este caudillo Indio, por el método que tienen de hacer la guerra, no temen ni á la infantería ni á la artillería, que rara vez pueden alcanzarlas.

Ha sido este año muy abundante la cosecha de granos en Inglaterra ; en algunas Provincias se han cogido muchos mas que los que se necesitan para el consumo de sus naturales ; y en general han salido todos de excelente calidad.

Haya 30 de Agosto.

La esquadra Holandesa, mandada por el Vice-Almirante Kinsbergen, ha vuelto de Inglaterra al Texél y al Mosa.

Segun las últimas cartas de Londres estaba la Inglesa de Mr. Howe cruzando á la entrada del Canal de la Mancha, haciendo evoluciones, y ensayando las señales nuevas que ha ideado dicho Almirante.

Bayona 11 de Setiembre.

Avisan de Barboutan, en el Armañac cerca de los Pirineos, que el 28 de Julio por la noche se vió repentinamente iluminado el orizonte con una luz semejante á la del sol, la qual duró 6 minutos. Sintióse despues un estruendo parecido á un cañonazo muy fuerte, y luego cayó á modo de

de una lluvia de piedras negras por de fuera, y encarnadas por de dentro, parecidas en su composición á limaduras de varios metales. Todos estos fenómenos fuéron efecto de haberse abierto un volcan en la cima de una de aquellas montañas.

Han llegado noticias de la fragata Francesa la Medusa, mandada por Mr. de Rosili, que salió de Francia conduciendo el Príncipe de Cochinchina á su patria. Una de las cartas que las contienen se escribió en la rada de Macao á 9 de Enero último, y en ella se dice lo siguiente: „Al salir de Pondichery llevábamos encargo de reconocer toda la costa de Cochinchina; y desempeñado este objeto nos encaminamos hácia Manila, donde dimos fondo el 3 de Setiembre. Aguardamos allí viento favorable mas de 3 meses, y entretanto hicimos algunos reparos en la fragata. Reynaba en Manila una terrible epidemia de viruelas, de las cuales murió á bordo Mr. de Gabriac. Al fin el dia 15 de Diciembre zarpamos de allí para Macao, á donde aportamos el 4 de Enero. En esta navegacion padecimos un recio temporal, que maltrató tanto á la fragata que llegó á hacer 26 pulgadas de agua. No creemos volver á Francia hasta el mes de Marzo de 1791.” Otra carta del dia 14 añade, „desde Malaca viajamos á Santiago de Cochinchina, donde desembarcó el Príncipe jóven que conduciamos, como tambien el Obispo de Adran, los Misioneros y comitiva. Los asuntos de aquel Rey se hallaban en buen estado; habia ganado varias batallas contra el usurpador, que se llama Taysson. Recibió á su hijo con las mayores demostraciones de alegría, y tambien fueron muchas las señales de afecto que dió al Comandante y á los Oficiales Franceses. Los principales Mandarines de la Ciudad de Saigon, residencia del Rey, pasaron á bordo de la Medusa para tributar sus obsequios al Príncipe. A presencia de ellos se hicieron en la fragata algunas maniobras que les agradaron mucho, causándoles sobre todo admiracion la prontitud con que se hizo el exercicio de artillería. Era muy preciosa la embarcacion que aquel Soberano envió para buscar á su hijo, el qual no pudo contener sus lágrimas al separarse de la fragata Francesa. Es un jóven de mucho talento y bastante instruccion, que se ha grangeado el aprecio de quantos le trataron. Las Provincias que habia reconquistado su padre al usurpador eran 3, y aun le faltaban otras 10 que recobrar.”

Nápoles 31 de Agosto.
Ha venido aquí un correo despachado por el Rey con la agradable noticia de haber llegado S. M. felizmente á Barlera el 20 por la tarde. Por otro correo posterior se supo asimismo que la Reyna y las dos Princesas entraron en la propia Ciudad el 21. Reuniéndose allí SS. MM. y AA. se embarcaron inmediatamente, y á la partida del correo ya se hallaba á la vela dicha esquadra.

Avisan de Palermo que habiendo el aereonauta Lunardi elevádose en el ayre con un globo grande, corrió 2 horas por la atmosfera; pero al fin cayó en el mar, donde hubiera perecido á no haberlo sacado del agua un barco pescador, que acudió á librarlo de aquel apuro.

Genova 29 de Agosto.
El 18 del corriente entró en Liorna un pingue Genoves, mandado por el

el patron Christóbal Chiappe, conduciendo á una polacra Siciliana, que iba apresada por dos galeotas Berberiscas, á las quales atacaron á la aljura de Monte Argentaro el mencionado pingue y otra polacra igualmente Genovesa del Capitan Gerónimo Pozzo. Los Africanos huyeron con otra embarcacion Napolitana, que tambien llevaban apresada y se cree iba en lastre. La que se recuperó está cargada de granos.

Varias cartas de Zante refieren que el Senado de Venecia aprobó últimamente un Decreto suprimiendo por 5 años el derecho extraordinario llamado *Novisimo*, y permitiendo que todas las embarcaciones de qualquiera Nación que sean, carguen de pasas de Corinto en aquella isla y las inmediatas, con tal que paguen los derechos regulares, pero sin tener que ir luego con sus cargamentos á Venecia, como debian hacerlo ántes en cumplimiento de los Reglamentos que por ahora se anulan.

Zaragoza 12 de Setiembre.

El Protector de los Reales canales de Aragon D. Ramon Pignatelli ha dado cuenta al Rey de haberse concluido el dia 19 del mes próximo pasado la presa de la acequia Imperial, que ha de servir tambien para el Real canal de Tauste. Segun los planes y perfiles de la embocadura del canal y presa, remitidos por el mismo Protector al Ministerio de Estado, se compone aquella de 11 bocas de 6 pies de luz y 8 de elevacion cada una, hechas en una muralla de 24 toesas de longitud y 40 pies de macizo, sobre la qual se ha fabricado la casa de compuertas para gobierno de sus tornos: una esclusa inmediata que tiene 20 pies de luz y 80 de longitud, con varios aquíeductos subterráneos como para limpiar esta de las arenas que pueden juntársele delante de las puertas, con una almenara inmediata á las bocas, y con dos murallas que siguen por un lado y otro los dos extremos de esta obra, la superior de 60 toesas de longitud, y la inferior de 39. Por estas bocas é esclusa se calcula proxíamente que podrán entrar 3.921,600 pies cúbicos de agua por hora: con dobles puertas en todas estas entradas, y con disposicion de maleconarlas en caso necesario. La presa concluida, que atraviesa formando esquadra con la embocadura el rio Ebro, tiene en su longitud 120 toesas de una orilla á otra: en su ancho 17, y en su altura 8 pies desde el suelo de las bocas: donde ménos 15 pies de cimiento, y en algunos trozos (por las extraordinarias crecidas del rio en estos años, iguales á las mayores de que hay memoria en dos siglos) ha sido preciso profundizar sus cimientos hasta 30 pies. El puerto para el paso de las maderas, dos pies mas baxo en su superficie que el lomo de la presa, tiene 18 pies de luz, con proporcion para cerrarlo si fuere conveniente. La muralla que hace el estribadero por la parte del soto llamado de Berbél, tiene 100 toesas de longitud, 20 pies de grueso en su planta y 38 de altura: 18 pies sobre el zócalo, y 20 donde ménos en su cimiento, á lo qual obligó la extraordinaria crecida y mudanza del rio en el principio de estas obras, que así en estas como en la presa probó bien su solidez. Está ya concluida la mayor parte y la mas ardua de este insigné cauce, que desde el Bocal en Tudela de Navarra hasta las inmediaciones de Sástago, donde desembocará en el Ebro siguiendo la navegacion por este rio hasta el

canal de Tortosa, tendrá mas de 32 leguas de á 80 varas: su altura hasta la superficie del agua, que es de 9 pies de Paris, excede en 3 al famoso de Languedoc: tendrá en dicha superficie 64 pies de latitud, que excede en 4 á la del mismo: y extrayendo el agua á 5 pies de solera para el riego, quedan estos para la navegacion, uniendo los dos objetos que juntos fueron impracticables en dicho canal tan celebrado de la Francia. La presa que acaba de concluirse, construida con el auxilio de infinitas estacas con puntas de hierro introducidas en la tierra á golpe de los mas pesados martinets de torno, de enrejado, y un sin número de palplanchas, pasará siempre entre los inteligentes por uno de los arrojos de mas atrevimiento en la hidráulica. Así, atendidas las grandes y peligrosas dificultades vencidas increíblemente hasta aquí, no es de admirar que esta obra eterna, empezada en 1529 por el grande Emperador Carlos V, primero de España, abandonada, y deseada en vano por algunos de sus sucesores, quedase reservada para otros dos Carlos III y IV, cuya magnanimidad y amor á sus pueblos encontraron felizmente en las vastas y firmes ideas de su Ministerio, y en el zelo, inteligencia y constancia del mencionado Protector de las Reales obras quanto era necesario para dexar, no la memoria poco apreciable de una vanidad estéril que han logrado en sus pir mides los Reyes de Egipto, sino un monumento ilustre que sin necesidad de inscripcion, ó sin que en ella hagan falta los títulos de Augusto y Padre de la Patria, sostenga con dignidad en las edades venideras la magestuosa imágen de la grandeza y la beneficencia de los Monarcas de España.

Madrid 21 de Setiembre.

En el Real Cuerpo de Artillería se ha servido el Rey promover á Coroneles á los Tenientes Coroneles del mismo, con aquel grado, D. Antonio Rodriguez Zapata y D. Andres Aznar.

Atendiendo S. M. al distinguido mérito y antiguos servicios del Sr. D. Francisco Xavier Machado, Ministro y Contador general del Consejo de Indias, ha venido en conferirle plaza en la Cámara de él.

En América. El Rey se ha servido nombrar para la Dignidad de Dean de la Catedral de Ciudad Real de Chiapa á D. Francisco Vicente del Corro: para el Arcedianato de este á D. Miguel Antonio de Echarri: para la Chantria que este obtiene á D. Manuel Ignacio de Esnaurriza: para la Maestrescolia de este á D. Juan Esteban de Vargas; y para la Canonía que este dexa á D. Isidro Perez, Cura de Sula.

El Miércoles 15 de este mes celebró su acostumbrada junta la Diputacion de Caridad del barrio de Mira el Rio para el repartimiento de premios á las niñas que asisten á su Real y primitiva escuela, la que presidió el Sr. Protector nombrado por S. M., por cuya mano y á presencia de diversas personas de carácter y distincion se repartieron 22 premios á las educandas que se distinguieron de las otras en las labores de calcetas, dechados, cosido á la Española, Francesa é Inglesa, bordados en blanco y bastidor, blondas, hilado, flecos, y flores de mano en lienzo y capullo, cuyas labores merecieron la aprobacion del Excmo. Sr. Conde de Floridablanca, como tambien el particular esmero de la maestra en dar

dar á sus discípulas una enseñanza tan completa con tan útiles y curiosas labores, que resultan en beneficio propio y del Estado.

En la Librería de Munita calle de las Carretas, frente á la Imprenta Real, se hallarán de venta las obras en prosa y verso del Cura de Frume D. Diego Cernadas y Castro, natural de Santiago de Galicia: estas obras se componen de siete tomos en 4.^o, de los cuales se han reimpresso el 1.^o, 2.^o y 3.^o; este último acaba de salir de la prensa para completar algunos juegos. El precio de los siete tomos encuadernados en pasta es 112 rs., y en pergamino 84.

Paulini Valero Toletani de maximo, ab Urbe Matrini condita incendio, ibi quod accidit nocte 16 sextilis hujus mensis atque anni, ex animo dolentis Elegia. Se hallará en la Librería de Escribano, calle de las Carretas.

Aritmética pura y comercial, dividida en dos partes: la primera instruye en los principios y fundamentos de las quatro reglas generales de los números enteros abstractos, mixtos y quebrados, y en la composicion y resolucion de los números complexos ó denominados: en la regla de tres ó de proporcion simple, compuesta, directa é inversa: en las de interes ó del tanto por ciento al tiron y rebatir: en los prorateos ó descuentos de las letras de cambio; y en las reglas de compañía simples y compuestas. La segunda parte trata de los cambios ó reducciones de monedas de la mayor parte de las principales Plazas de comercio de Europa, á saber: de los cambios ordinarios ó reducciones recíprocas y entre si de las siete clases de monedas de vellon y plata vieja, y las de los cinco Reynos de Aragon, Valencia, Cataluña, Navarra y Mallorca: de los cambios Reales ó reducciones de las monedas de Madrid, Cádiz, Valencia, Barcelona, Pamplona, Mallorca y Zaragoza sobre todas las Plazas extrangeras con quienes la España tiene cambio abierto conocido, y al contrario de aquellas Plazas sobre las de España: se enseñan los principios y fundamentos de la regla que llaman conjunta, con sus abreviaciones, reducciones y aplicaciones á diferentes cambios que unas Plazas giran mutuamente sobre otras; y se concluye enseñando el método de girar el cambio directo circular ó recambio, el cambio indirecto, el recambio indirecto, y el cálculo de cambio, que se reduce á hallar el camino por donde tendrá mas cuenta el girar una letra de cambio &c.: por Don Diego Narciso Herranz, Maestro de primeras letras, del número y Colegio de esta Corte: un tomo en 4.^o Se hallará en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas; y en el puesto de Ramon Saturnino Fernandez, gradas de S. Felipe.

Coleccion de novelas escogidas de los mejores autores Españoles. Novela 46 y última del tomo 7.^o: Pagar con la misma prenda; por D. Andres del Castillo. Véndese con las antecedentes, á 2 rs. cada una, en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe; de Cerro, calle de Cedaceros; en su puesto calle de Alcalá; y en el del Diario frente á Sto. Tomas. Encuadernadas en tomos se hallará cada uno á 12 rs. en pasta, y á 10 en pergamino.

Mapa geográfico del Reyno de Hungría, divididas el alta y baxa. Comprehende tambien el Principado de Transilvania, la Croacia y Esclavonia, subdividido todo en Condados; con una razon puntual de los documentos que sirviéron para la composicion de este, y quanto se ha publicado mejor de dicho Reyno en esta clase: por D. Juan Lopez, Geógrafo y pensionista de S. M. en Lóndres, individuo de la Real Academia de Buenas Letras de Sevilla, y de las Sociedades Vascongada y Asturias. Se hallará con todas sus obras y las de su padre en la calle de Atocha, frente la casa de los Gremios número 3.